

Berufsrichter und die Neuorganisation des Gerichtswesens waren wichtige Schritte zur Demokratisierung der Justiz. Durch sie wurde der Übergang zur demokratischen Wahl auch der Richter der Bezirks- und Kreisgerichte, die erstmalig 1960 erfolgte, vorbereitet. Große Bedeutung hatte auch die Übertragung verantwortungsvoller Aufgaben zur Wahrung der Rechte der Bürger und zur Sicherung der Gesetzmäßigkeit auf die Staatsanwaltschaft, die bis 1952 nur Organ der staatlichen Anklage war.

Erziehung — Wesenszug sozialistischen Rechts

Die Erfolge beim Aufbau der neuen Gesellschaftsordnung, die sich zunehmend entwickelnden sozialistischen Beziehungen zwischen den Menschen, zu ihrer Arbeit und zur Gesellschaft ermöglichten es, Rechtsverletzungen, die im Gegensatz zum sonstigen Verhalten des betreffenden Bürgers stehen, die ein einmaliges Abgleiten vom rechten Weg darstellen, mit Maßnahmen der gesellschaftlichen Erziehung zu ahnden. Auf Vorschlag des 33. Plenums des Zentralkomitees der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands wurden mit dem Strafrechts-ergänzungsgesetz vom Dezember 1957 die bedingte Verurteilung und der öffentliche Tadel als neue Strafarten eingeführt und wirksame Maßnahmen zur Verstärkung des Schutzes unseres Staates vor den Angriffen der NATO-Geheimdienste und imperialistischen Agenturen festgelegt. Damit fanden bedeutsame Wesenszüge des sozialistischen Strafrechts ersten gesetzlichen Ausdruck. Dies erfuhr entsprechend der fortschreitenden Entwicklung der sozialistischen Gesellschaftsordnung seine Weiterführung in der den Konfliktkommissionen im Gesetzbuch der Arbeit übertragenen Befugnis, kleine Straftaten zu behandeln und zu entscheiden.

Bedeutsamer Meilenstein für die gesamte Entwicklung der Staats- und Rechtswissenschaft und der Praxis war die Babelsberger Konferenz vom April 1953. Sie stellte einen Wendepunkt in der Entwicklung unserer Staats- und Rechtswissenschaft dar. Hier wurden die wissenschaftlichen Grundlagen für den weiteren Aufschwung der Staats- und Rechtswissenschaft im Kampf gegen Erscheinungen der bürgerlichen Ideologie und des Dogmatismus, ihre Orientierung auf die Gesetzmäßigkeiten der gesellschaftlichen Entwicklung, denen auch unser Recht folgt, und ihre verstärkte Hilfe für den weiteren Ausbau des sozialistischen Rechts und seine richtige Anwendung in der Praxis gegeben.

Stärkung unserer Menschengemeinschaft

Auf diesen Ergebnissen einer folgerichtigen, von den Werktätigen unter Führung der Arbeiterklasse selbst gestalteten Entwicklung, in der sie ihren Arbeiter-und-Bauern-Staat festigten und damit einher-